A propos (http://arretsurinfo.ch/qui-sommes-nous/)

Charte d'Arrêt sur info (http://arretsurinfo.ch/page-d-exemple/)

Participer (http://arretsurinfo.ch/blog/)
Contact (http://arretsurinfo.ch/contact/)

Accueil International Politique Média Sociéte Cultur Vidéo Silviacattori.net

Recherche B

# L'ouvrage de Guy Mettan « Russie-Occident – Une guerre de mille ans » est un bol d'air (http://arretsurinfo.ch/louvrage-de-guy-mettan-russie-occident-une-guerre-de-mille-ans-est-un-bol-dair/)

Par Pascal Décaillet (http://arretsurinfo.ch/authors/pascal-decaillet) le 29 mai 2015 Livres (http://arretsurinfo.ch/category/culture /Livres/) Russie (http://arretsurinfo.ch/category/international/europe/russie/)

Tweet (http://twitter.com/share) ?

C'est avec un énorme plaisir que je me plonge dans la lecture de Russie-Occident: une Guerre de Mille Ans, de Guy Mettan (\*). Un ouvrage dense passionnant, facile à lire, à faire connaître en urgence. Il est si rare de voir dans nos contrées prétendument libres, un journaliste du sérail se distancer de la rhétorique ambiante. Je voulais vous en parler depuis sa sortie en mars. Comme le temps passe et que, du train où va l'actualité, je n'arriverai pas à en faire une critique de sitôt, j'ai gardé sous le coude une critique du journaliste Pascal Décaillet que je partage et que je vous livre ici. Silvia Cattori



(http://arretsurinfo.ch/wp-content/uploads/2015/05/220px-Portrait\_GM\_2007.jpg)

### Suivez-nous



# Syrie après quatre ans d'agression terroriste

#### Guy Mettan

## « Russie-Occident – Une guerre de mille ans » Lumineux ouvrage de Guy Mettan

Par Pascal Décaillet

480 pages d'un voyage saisissant à travers l'Histoire. Quelques heures de lecture, pour revivre avec l'auteur un millénaire de relations entre l'Occident et la Russie. Guy Mettan est député, ancien président du Grand Conseil genevois, directeur du Club Suisse de la Presse. Mais il est avant tout un rigoureux historien de formation, fouineur, passionné, chasseur de préjugés. Contre l'esprit du temps, la doxa dominante sur une question politique ou historique, il n'a pas peur de se faire des ennemis. Revoilà le Guy Mettan qui me plaît infiniment, celui par exemple qui savait, dans les guerres balkaniques des années 90, refuser la diabolisation d'un camp, plonger dans l'Histoire pour expliquer le présent, démarche autrement plus complexe que la simple dénonciation, sur la seule base d'une posture humanitaire ou morale.

Bien sûr, me direz-vous, le Valaisan Mettan, enfant d'Evionnaz, est citoyen russe (ayant adopté une enfant de ce pays), et préside la Chambre de Commerce Suisse-Russie. C'est vrai. On partagera ou non ses conclusions, mais de grâce, qu'on prenne la peine de lire son livre. Qu'on accepte de parcourir, en sa compagnie, le chemin éclairant qu'il nous propose, de Charlemagne à nos jours. Vous y découvrirez des faits. Rien que des faits. Dont une quantité, totalement inédits à l'état actuel de nos connaissances. Pour ma part, sauf peut-être dans le chapitre sur la russophobie allemande, où j'étais pas mal en terrain connu par ma passion pour l'Histoire germanique, j'ai appris des tonnes de choses passionnantes. Elles ne vous amèneront peut-être pas, à la fin du livre, à partager l'amour de mon compatriote Mettan pour la Sainte Russie, ni bien sûr les options politiques de Poutine. Mais elles vous auront donné un éclairage précieux, documenté, sur la manière dont l'Occident, au fil du temps, a forgé l'image d'une Russie maléfique et dangereuse.

#### « J'avais la rage »

« J'ai écrit ce livre parce que j'avais la rage », m'a confié Guy Mettan jeudi dernier. La rage : un mot qui tranche, quand on connaît le caractère paisible, débonnaire, de ce politicien modéré, comme peut l'être la démocratie chrétienne en Suisse. La rage, contre les préjugés antirusses. La rage, contre la méconnaissance. La rage, contre les moralistes qui adjugent le bien ou le mal, sans tenter de comprendre les racines. D'où l'essentiel de l'ouvrage, une

#### Archives par jour

JUIN 2015	
L	MaMe J V S D
1 (http://arretsurinfo.ch /2015/06/01/)	<b>2</b> 3 4 5 6 7
8	9 10 11 12 13 14
15	16 17 18 19 20 21
22	232425262728
29	30
<u>mai (http://arretsurinfo.ch/2015/05/)</u>	

#### Mots-clés

Al-Nosra (http://arretsurinfo.ch /tag/al-nosra/) Al-Qaïda (http://arretsurinfo.ch/tag/alqaida/) Allemagne (http://arretsurinfo.ch /tag/allemagne/) Antisémitisme (http://arretsurinfo.ch/tag/antisemitisme/) ASL (http://arretsurinfo.ch/tag/asl/) Bachar Al-Assad (http://arretsurinfo.ch/tag/bachar-al-assad/) Barack Obama (http://arretsurinfo.ch /tag/obama/) BHL (http://arretsurinfo.ch /tag/bhl/) Bordure protectrice (http://arretsurinfo.ch /tag/bordure-de-protection/) BRICS (http://arretsurinfo.ch/tag/brics/) Charlie Hebdo (http://arretsurinfo.ch/tag/charliehebdo/) Chine (http://arretsurinfo.ch/tag/chine/) CIA (http://arretsurinfo.ch /tag/cia/)Crimes de guerre

1 sur 3 02/06/2015 15:12

savante et captivante vision diachronique, remontant à Charlemagne, et à une querelle un peu oubliée de nos jours, celle du « Filioque ». Entendez une différence d'interprétation, dans le Credo, entre l'Eglise romaine et l'Eglise grecque (Byzance), sur la part du Fils (entre le Père et le Saint Esprit) dans la Trinité. Querelle qui sera la source du Grand Schisme d'Orient, en 1054. Avec une belle pédagogie, Guy Mettan nous rappelle comment l'Occident a instrumentalisé cette dissension sur le dogme pour asseoir sa suprématie sur l'Orient.

Et puis, l'auteur, sources et documents à l'appui, nous promène, dans les chapitres centraux du livre, à travers quatre grandes « russophobies » : celle des Français, des Anglais, des Allemands, puis (plus tard) des Américains. Où il est question du faux testament de Pierre le Grand sous Louis XV (pages 183 et suivantes), où se construit le mythe de l'expansionnisme russe. Ou encore (pages 233 et suivantes), du retournement des Anglais contre les Russes, pour des questions de domination maritime, après la chute de Napoléon (1815), avec le rôle de l'indépendance grecque et l'écrasement de la révolte polonaise. Mais aussi (pages 259 et suivantes), du rôle politique joué par le mythe de Dracula. Le champ de ces références-là, littéraires et culturelles, il fallait tout de même avoir l'ardeur et l'audace de le labourer: Guy Mettan l'a fait.

#### Russie et vision romantique de la germanité

J'en viens au chapitre le plus puissant pour moi, à la fois en vertu de ma passion pour l'Histoire allemande, mais aussi parce qu'il est le plus éclairant sur les actuelles positions de « l'Europe » d'aujourd'hui, principalement celles de l'Allemagne de Mme Merkel, dans l'affaire ukrainienne en cours. C'est, évidemment, le chapitre « Russophobie allemande » (pages 271 à 321). Je demande à chaque lecteur de mon blog de bien vouloir prendre connaissance, au moins, de ces cinquante pages-là. Parce que l'auteur va chercher dans l'Histoire, tous régimes confondus, les liens d'intérêts profonds de l'Allemagne face à son « Lebensraum » (page 293) de l'Est, donc en premier face à la

Guy Mettan remonte (page 274) à la vision romantique de la germanité (Sturm und Drang, Lessing, Herder, Goethe, Schiller, Hölderlin, Fichte), sous les lumières de Kant et celles de Hegel, bref, toute cette exceptionnelle fin du dix-huitième siècle dans la littérature et la philosophie germaniques (on pourrait aussi parler de la musique). Et j'aurais voulu, pour ma part, c'est l'une de mes rares réserves sur le livre, que cette étape, majeure, fût davantage approfondie et développée par l'auteur. Il nous décrit comment la russophobie fut, au fil des décennies, un passage obligé des manuels scolaires allemands. Et comment cette vision, du reste, a survécu à la Seconde Guerre Mondiale, aux sept millions de morts allemands, aux vingt millions de morts soviétiques.

« En 2014, écrit Guy Mettan (page 317), l'Allemagne a enfin obtenu son Lebensraum à l'Est ». Il nous décrit comment, par d'autres moyens que naguère, Mme Merkel accomplit, pacifiquement, en douceur, et avec la bénédiction de la communauté internationale, une œuvre d'expansion de l'influence allemande sur ses marches orientales. Ce chapitre-là, capital en soi, tellement crucial pour qui veut scruter la guestion ukrainienne avec les lunettes de l'analyse diachronique, est tellement vaste qu'il pourrait faire l'objet d'un nouveau livre. En attendant, j'encourage tout lecteur de ce blog à se saisir du bouquin de Mettan. Et à le lire. Nul n'en sera déçu : au-delà des options idéologiques des uns et des autres, il nous livre des faits, un éclairage, une vision, une compétence. Merci, Guy Mettan.

Pascal Décaillet | 26.04.15\*

(\*) Russie-Occident: une Guerre de Mille Ans. Par Guy Mettan. Editions des Syrtes. Mars 2015.

# **GUY METTAN RUSSIE-OCCIDENT UNE GUERRE**

(http://arretsurinfo.ch/wp-content/uploads/2015/05/34\_0.jpg)

USSOPHOBIE DE CHARLEMAGNI À LA CRISE UKRAINIENNE



Source: http://pascaldecaillet.blog.tdg.ch/archive/2015/04/26/russie-occident-lumineux-ouvrage-de-guy-mettan-266710.html (http://pascaldecaillet.blog.tdg.ch/archive/2015/04/26/russie-occident-lumineux-ouvrage-de-guy-mettan-266710.html)

Tweet (http://twitter.com/share)

Je soutiens Arrêt Sur Info (http://arretsurinfo.ch /donations/)

- Accueil (http://arretsurinfo.ch/accueil/)
- International (http://arretsurinfo.ch/category /international/)
- Politique (http://arretsurinfo.ch/category/politique/)
- Médias (http://arretsurinfo.ch/category/medias/)
- Société (http://arretsurinfo.ch/category/societe/)
- A propos (http://arretsurinfo.ch/qui-sommes-nous/)
- Charte d'Arrêt sur info (http://arretsurinfo.ch/paged-exemple/)
- Participer (http://arretsurinfo.ch/blog/)
- Auteurs référencés (http://arretsurinfo.ch/auteurs/)
- Contact (http://arretsurinfo.ch/contact/)

(http://arretsurinfo.ch /tag/crimes-de-guerre/)

Daesh (http://arretsurinfo.ch/tag/daech/) Daesh (http://arretsurinfo.ch/tag/daesh/) Dieudonné (http://arretsurinfo.ch /tag/dieudonne/) Donbass (http://arretsurinfo.ch/tag/donbass/) Donetsk (http://arretsurinfo.ch/tag/donetsk/) Démocratie (http://arretsurinfo.ch /tag/democratie/) EIIL (http://arretsurinfo.ch /tag/eiil/)Etat Islamique (http://arretsurinfo.ch

/tag/etat-islamique/)Faux drapeaux (http://arretsurinfo.ch/tag/faux-drapeaux/) François Hollande (http://arretsurinfo.ch/tag/françois-

hollande/) Gaza (http://arretsurinfo.ch /tag/gaza/)Grèce

(http://arretsurinfo.ch/tag/grece/) Guerre au terrorisme (http://arretsurinfo.ch /tag/guerre-au-terrorisme/)Hamas (http://arretsurinfo.ch/tag/hamas/)

Intervention (http://arretsurinfo.ch /tag/intervention/) Islam (http://arretsurinfo.ch/tag/islam/) Lobby israélien

(http://arretsurinfo.ch/tag/lobbypro-israelien/) Manipulations politiques (http://arretsurinfo.ch

/tag/manipulationspolitiques/) Maiidan (http://arretsurinfo.ch/tag/maidan/)

Mensonges d'Etat (http://arretsurinfo.ch /tag/mensonges-detat/)мн17 (http://arretsurinfo.ch/tag/mh17/) Novorossia

(http://arretsurinfo.ch/tag/novorossia/) OTAN (http://arretsurinfo.ch /tag/otan/)Propagande (http://arretsurinfo.ch /tag/propagande/)Résistance palestinienne (http://arretsurinfo.ch

/tag/resistance-palestinienne/) Sanctions (http://arretsurinfo.ch /tag/sanctions/)Stratégie de la tension (http://arretsurinfo.ch /tag/strategie-de-la-tension/)syriza (http://arretsurinfo.ch/tag/syriza/) Terrorisme

israélien (http://arretsurinfo.ch /tag/terrorisme-israelien/) Terrorisme takfiri

(http://arretsurinfo.ch /tag/terrorismedjihadiste/)Vladimir Poutine (http://arretsurinfo.ch /tag/vladimir-poutine/)

- Pourguoi une donation ? (http://arretsurinfo.ch /pourquoi-une-donation-2/)
- Proposez vos traductions (http://arretsurinfo.ch /proposez-vos-articles/)

2 sur 3 02/06/2015 15:12